



# Nueva teología fundamental

★ GONZÁLEZ, Antonio: Teología de la praxis evangélica. Santander, 1999, Sal Terrae, 472 págs.

Estamos ante un libro difícil, a contracorriente de la literatura pastoral fácil, profundamente ortodoxo y más allá de la teología de la liberación. Quien se atreva a surcar sus 450 densas páginas descubrirá la verdad de su párrafo final, síntesis de todo el estudio: «La praxis humana no se desenvuelve en dos historias, una profana y otra sagrada, sino precisamente en la praxis histórica de la humanidad, la cual gime por la plena manifestación de los hijos de Dios. Esa liberación consistirá primeramente en una liberación fáctica de las cadenas de la ley, del pecado y de la muerte (...). Ninguna autoliberación filosófica y psicológica puede sacarnos del esquema de la ley. Este es, en definitiva, el drama de todo humanismo ateo (...). Ciertamente, la fe cristiana colma alguna de las más secretas y profundas aspiraciones de la humanidad. Pero el Evangelio es una verdad inesperada, que no se deduce de esas aspiraciones. Precisamente por ello sólo la verdad del Evangelio puede hacernos plenamente libres. Por supuesto, estas páginas no quieren ser otra cosa que un pálido reflejo de esta verdad» (452). El jesuita asturiano Antonio González está bien equipado para emprender una tarea tan ardua: filósofo por Salamanca y Madrid, teólogo por Frankfurt, trabajó con Ignacio Ellacuría en la UCA de El Salvador, colabora en la Fundación Javier Zubiri y ha publicado Trinidad y liberación, entre otros trabajos. Este «ensayo de teología fundamental» (subtítulo de la obra) procede como por círculos concéntricos. Para justificar el abordaje de su empresa, dedica el cap. 1 a sintetizar «El legado teológico del siglo XX», especialmente en sus hitos europeos. Como bagaje filosófico necesario para su proyecto teológico, el autor dedica el c. 2 a «La praxis humana», que consiste en la estructura conceptual para formular la revelación cristiana y evaluar su verdad. El c. 3 entra de lleno en la antítesis de su teología: «El esquema de ley», que tanto en el paganismo como en las diversas religiones quiere justificar la praxis humana por el cumplimiento de lo establecido. Capítulo aparte (el 4) mere-

ce «La religión de Israel», que, según González, «está marcada por una ambigüedad entre la idea de que el verdadero Dios se opone al esquema de la ley y la permanencia de dicho esquema como modo de justificar nuestra praxis» (248). En el c. 5, centro del ensayo, se propone «La praxis humana ante Cristo» como única salida al laberinto de cualquier humanismo y religión basados en la justificación por las obras. Sólo la identificación de Dios con Cristo en su cruz es capaz de liberarnos del imperio de la ley: «Si Jesús de Nazaret vivió al margen del esquema de la ley esto no es un simple logro humano, tampoco por los méritos de su noble cuna. Lo que tenemos es un Dios que se abaja para liberar a la humanidad» (298). El c. 6, «Justificados por la fe», desarrolla la tesis de que «la fe, que es don de Dios, nos

libera del esquema de la ley. Sólo entonces nuestros esfuerzos pueden salirse de la obsesión egoísta por la propia justificación ética, política o religiosa, para concretarse en auténticas obras de amor, realizadas desinteresadamente por los demás» (356). El último capítulo (el 7), «La verdad revelada», acentúa que el cristianismo no constituye una serie de verdades reveladas, sino la revelación de «Dios reconciliando en Cristo el mundo»: un mazazo a cualquier autosuficiencia pelagiana y un elogio a la iniciativa divina en la salvación humana. En síntesis, se trata de una obra de gran envergadura teológica, a la cual tal vez le sobre parte del andamiaje montado por el autor para demostrar su tesis liberadora.

Rafael de Andrés

## Otro inédito de Xavier Zubiri

★ ZUBIRI, Xavier: El hombre y la verdad. Edición preparada por Juan A. Nicolás. Alianza Edit. Madrid, 1999, 196 págs.

La filosofía de Xavier Zubiri viene desgranándose desde hace ya casi 20 años en la publicación periódica y constante de sus inéditos por la Fundación X. Zubiri de Madrid. Cuando el filósofo muere en 1983, septiembre 23, todavía sonaban en el ambiente intelectual de la filosofía española sus últimas palabras de presentación en el mes de enero, de los tomos segundo y tercero de la trilogía

sobre la Inteligencia, Inteligencia y Logos e Inteligencia y Razón.

Este inédito que hoy presentamos -un curso breve, de cinco lecciones dadas entre febrero y marzo de 1966-, arranca a la manera de un esqueje, precisamente de las raíces que dieron pie a esa trilogía sobre la inteligencia. Es una incisión en la verdad que se apodera del hombre en el ejercicio preciso y constante de su inteligencia sentiente. El tema se circunscribe al ámbito de la influencia de la verdad en el hombre. Cómo la verdad real [momento de cómo quedan las cosas ante nuestra inteligen-

cial nos deja instalados en la realidad y cómo nos va configurando. Cómo, desde la aprehensión de la realidad en las cosas que nos afectan, vamos a la comprensión por esbozos racionales de eso que constituye la verdad como expresión de lo real de las cosas. Del mero inteligir a la comprensión siempre abierta y progrediente de lo que las cosas puedan ser en la realidad. La búsqueda incesante de lo que las cosas sean desde la realidad que se nos da en el mero acto de inteligir constituye la marcha de la labor con la inteligencia sentiente como facultad única y primaria del animal humano.

Instalado el hombre en la realidad inteligida como actualidad del «de suyo», de lo que le afecta en cada instancia, va configurando su propia realidad en el panorama fascinante de la propia intimidad sabida; querida y dejándose poseer por ese quedar de lo que le afecta como lo otro, lo distinto, lo que le atrae o le repele. Pero siempre, de fondo o raíz, esa orientación de la realidad en que se va determinando lo que llamamos la propia personalidad a través de estructuras muy concretas. Estas estructuras toman forma en eso que entendemos por la propia mentalidad, que viene a ser el modo como nuestra inteligencia se va configurando por las distintas verdades de las que voy haciendo acopio a lo largo del ejercicio y de la tradición tansmitida de formas y modos de vida de nuestros mayores. Esta mentalidad propia tiene su alimento más concentrado, por decirlo así, en el ámbito de las posibilidades, cuya realización constituye para Zubiri la historicidad.

La historicidad no consiste en el mero pasar de los hechos sino en lo que queda, y lo que queda es formalmente un sistema de posibilidades. En la tradición de la verdad de una generación a otra, en la unidad de padres e hijos por ejemplo, más que una transmisión de verdades, lo que realmente sucede es una transmisión de un sistema de posibilidades para encontrar la realidad. Este ámbito de las posibilidades constituye un auténtico ámbito de poder. En esta pequeña obra ese poder se manifiesta minuciosamente actualizado y expresado en la inteligencia sentiente bajo forma de verdad.

La simbiosos entre verdad y hombre es filosóficamente tan apretada que Zubiri no duda en concluir este curso con las siguientes palabras: «Pienso que la verdad es un ingrediente esencial del hombre, y que todo intento –teórico o práctico– de aplastar la verdad sería en el fondo un intento –teórico y práctico– de aplastar al hombre. Estos intentos son un homicidio, que a la larga o a la corta se cobran al vida del propio hombre.

Se complementa la edición con un esquema y resumen sobre el mismo de Ignacio Ellacuría, que ciertamente ayuda a la mejor comprensión en la lectura de este magnífico curso de Xavier Zubiri.

M. Mazón

#### Dimensión política de la fe

★ BETTONI, Dante: Cristianos y ciudadanos. Manual de iniciación socio-política. Ediciones Mensajero. Bilbao, 2000, 332 págs.

El autor es un lúcido militante católico italiano. Docente y buen escritor. Ha desempeñado diferentes cargos en la Iglesia (secretario diocesano de Hombres de Acción Católica en Mantua), en la administración y la política (concejal en Mantua y senador). Ha formado parte de comisiones ministeriales para la reforma educativa. Es profesor en los cursos de formación de laicos de su diócesis.

Con este perfil de militante ilustrado y comprometido, muy en contacto con el pueblo y con las bases, Bettoni escribe este libro de doctrina social-política de la Iglesia. No es un tratado de sólo grandes principios generales, sino que aborda estos últimos embebidos en la problemática concreta sociopolítica de cada día. Empleo y paro, inmigración y trabajo, legalidad y justicia, el voluntariado, la con-

tracepción, el aborto, la eutanasia, la ecología, la dimensión ética de la economía, reforma del Estado del bienestar, la guerra, el hombre pacífico, justicia, verdad y libertad, son, por ejemplo, algunos de los tópicos que se abordan.

Consideramos este libro, en efecto, como un muy buen instrumento de iniciación doctrinal sociopolítica, en concreto para el militante seglar católico. Se lee con facilidad. El estilo del autor se aproxima mucho más a un buen y claro periodismo que a un academicismo abstracto y minoritario. Es fiel a la ortodoxia, pero con una fidelidad compatible, a mi juicio, con la libertad en el Espíritu.

A través de numerosas y variadas citas, muestra Bettoni su imbricación en la vida eclesial, social y política italiana y europea. Una experiencia que se vierte, enriqueciéndolo, en el libro.

Un buen Índice de Materias ayuda a localizar fácilmente los diferentes temas tratados.

Javier Gorosquieta

#### Aprender a creer

★ ARDUSSO, Franco: Las razones de la fe cristiana. Editorial Sal Terrae, Santander, 1999, 191 págs.

Con indudable acierto han sido escogidas para el título del libro unas palabras escritas por Bonhoeffer pocos meses antes de su ejecución por los nazis en abril de 1945: «Yo quisiera aprender a creer». La frase tiene particular vigencia en nuestros días, cuando se impone el dominio de la indiferencia religiosa, al menos con respecto a las religiones oficiales e institucionalizadas. Pero a esta masiva indiferencia habría que contraponer lo que se percibe como el actual

«retorno de lo religioso». Según el teólogo de Münster, Juan B. Metz, «se difunde un nuevo interés gozoso por la religión que, más prudentemente, debería caracterizarse como nuevo entusiasmo por los mitos». Si este diagnóstico es exacto, el foso entre la fe y la razón estaría destinado a ser cada vez más profundo, ya que se sitúa a la religión únicamente en el ámbito de la emocionalidad, que poco o nada tendría que ver con la razón. Franco Ardusso, autor del libro, es Doctor en Teología, licenciado en Biblia y profesor de Teología en la Facultad Teológica de Italia Septentrional. Entre introducción y conclusión incluye el siguiente temario sobre la indiferencia religiosa y el retorno de la religión en diez capítulos: ¿Qué significa creer?, La fe como confianza y como conocimiento, El contenido central de la fe o la esencia del cristianismo, El cristianismo es una fe, la fe cristiana y sus razones, Las razones de la fe (I y II): J. B. Metz y H. Urs Von Balthasar, Un conocimiento por connaturalidad. El libro se propone no ya demostrar la fe cristiana, que en ese caso no sería ya fe, sino mostrar que es razonable creer en Cristo, porque esa fe se apoya en fundamentos sólidos. Sintéticamente, se podría decir: «No creemos por unas razones, pero tenemos razones para creer». Así, explícitamente describe la fe el Concilio Vaticano I: «Es una virtud sobrenatural por la que, con la inspiración y la ayuda de

la gracia de Dios, creemos ser verdadero lo que por El ha sido revelado, no por la intrínseca verdad de las cosas percibida por la luz natural de la razón, sino por la autoridad del mismo Dios que revela, el cual no puede engañarse ni engañarnos». Newman subrayó la necesidad de las disposiciones morales en la búsqueda de la verdad religiosa, como la humildad, la oración, el amor. Por tal motivo, la fe se acepta normalmente no tanto sobre la base de unos razonamientos o de unas pruebas científicas, sino a través del contacto con personas que viven intensamente su adhesión a Cristo. Son, sobre todo, los testigos los que tienen fuerza persuasiva. Ásí Pablo VI: «El hombre de hoy aprecia más a los testigos que a los maestros». El Evangelio presenta a veces a personas que llegan a la fe como personas que buscan: Nico-demo, Zaqueo, la samaritana, etc. Por eso, puede resultar muy útil la lectura de los escritos y las biografías de esos auténticos buscadores de Dios que son los santos. La fe cristiana es realmente la respuesta a un ofrecimiento de amor. Lo mismo que no se puede aprender a amar más que comenzando a amar, tampoco se puede aprender a creer más que comenzando a creer. Libro recomendable por su claridad y copiosa documen-

Jesús M.ª Vallarino

## Marginación y sociedad

\* LÓPEZ HERNÁNDEZ, G. M.: Condición marginal y conflicto social. Taiasa, Madrid, 1999, 157 págs.

El libro del profesor Gerardo M. López es una reflexión sobre la realidad social, sin apegos a ninguna ideología o moda intelectual, intentando dar una respuesta y salida a los problemas de la marginación. Consta de tres partes: La primera es un análisis objetivo desde la sociología de la marginación colectiva. La segunda trata de la intervención social institucional, que mantienen los procesos de marginación, y la tercera plantea unas alternativas al problema, terminando el libro con una conclusión y excelente bibliografía. La conclusión a la que llega el autor en la primera parte es que la primacía de lo económico sobre lo político y social es algo patente. Se da una fuerte concentración del poder económico y de los medios de comunicación de masas, que crean un consenso y tienden a homogeneizar a la población. El sistema ha ganado el corazón de la mayor parte de la gente. Vivimos una sociedad de masas fuertemente individualista, que ha interiorizado los valores del mercado. Se trata de una sociedad estructuralmente injusta causante de una desigualdad radical en los bienes sociales producidos, que hace que haya grupos marginados privados del uso y disfrute del bien común. Las personas y grupos así marginados no participan en los beneficios de la sociedad y se convierten en objetos de la historia social y no en protagonistas de la misma. La historia que se hace de espaldas a ellos les lleva a reaccionar con violencia. Subjetivamente se sienten desvalorizados para cambiar la sociedad y se aíslan socialmente en sus propios contextos marginados.

En la segunda parte del libro se concluye que las instituciones sociales hacen una labor meramente asistencial. Se castiga al delincuente, pero se deja impune la raíz profunda del delito que es la injusticia social.

En la tercera parte el autor intenta un modelo alternativo que dé respuesta a la marginación. Piensa que todo proceso de cambio tiene que reducir la contradicción existente entre el sector privilegiado de la sociedad y los marginados relegados al gueto. La solidaridad organizada debe distribuir los bienes y recursos de la sociedad y favorecer la participación libre y ordenada de todas las personas, erradicando la injusta desigualdad. El trabajador social, pedagogo, psicólogo, etc., deben prevenir antes que curar; prevención que va más dirigida a las estructuras que al individuo.

La crisis del Estado de Bienestar no es fundamentalmente una crisis de financiación. Es una crisis de participación de las personas en los medios de transformación social. Tenemos que poner en común no sólo lo que tenemos, sino sobre todo lo que somos y marcarnos un objetivo globalizador que permita a las personas marginadas tomar su puesto en la sociedad.

Saturnino Plaza Aguilar

### El Estagirita, recuperado

★ ÁLVAREZ GÓMEZ, Ángel v MARTÍNEZ CASTRO, Rafael (eds.): En torno a Aristóteles. Homenaje al profesor Pierre Aubenque. Facultad de Filosofía. Universidad de Santiago de Compostela, 1998, pp. 707.

El departamento de Filosofía Antropología social de la Universidad de Santiago de Compostela lleva unos años mostrándonos una calidad que hace honor a esta Institución, que ya rueda por la historia con 500 años de encomiable persistencia.

Esta última publicación viene a la par de la concesión del doctorado honoris causa al Dr. Pierre Aubenque, tal vez junto con Werner Jaeguer el mejor impulsor de los estudios aristotélicos del siglo XX en la vía filosófica. Los editores -reconocidos profesores y escritores de filosofia-, han sabido configurar un elenco de estudios sobre Aristóteles que ponen al lector, ya sea alumno universitario, profesor, o inclusive investigador, a la altura del momento de actualidad en la filosofía del Estagirita.

Inicia el volumen una primera sección, dedicada directamente al profesor Aubenque, con un estudio del propio profesor, y dos magníficas aportaciones a la interpretación del conjunto de su obra, de los profesores Juan de Dios Bares y Teresa Oñate.

La segunda sección, sobre problemas filosóficos que fluyen de la problemática de las investigaciones sobre la obra aristotélica en aquellos aspectos que tienen visos de inagotable, por encima del tiempo histórico y sus vicisitudes. Sección para estudiosos de Aristóteles, página a página. Once estudios a cual más preciso, tanto por lo centrado de cada tema como por los autores, del área hispano-italo-francesa: Martínez Marzoa; Enrico Berti; M. Álvarez Gómez: Ramón Rodríguez; Gómez Pin; Mercedes Torrevejano; Carlo Natali; Alonso Tordesillas: José Montoya; Pierre Rodrigo; José Luis

González López.

La tercera sección, «la joya de la corona», es un conjunto de 15 estudios, que hará las delicias de los que de alguna manera quieren vislumbrar algo de la influencia de Aristóteles, que surge siempre de las hogueras en las covunturas históricas, y vuelve a ser un foco de inspiración como sucedió para autores de principios del XX; Austin-Ryle-Strawson-Kripke-Anscombe. O más recientemente los angloamericanos Rawls y MacItyre. O de la filosofía de la «praxis» alemana, Apel, Habermas, Gradamer. Sin olvidar nunca a Heidegger, o a nuestros Ortega y Zubiri. En estos 15 estudios la figura de Aristóteles es actualizada en su presencia en los momentos estelares de la filosofía desde Descartes hasta la filosofía del lenguaje, o de una nueva metafísica en la referencia a la reflexión zubiriana sobre las cosas.

El conjunto de sus autores representa, a mi juicio, con los de las dos primeras secciones, una magnífica muestra de nuestros «lectores» de Aristóteles: Bermejo Barrera; T. Calvo Martínez; Q. Racionero; C. Baliñas; Ramón Guerrero; Cirilo Flórez; Xosé Luis Barreiro; Joan B. Linares; Manuel Barbeiro; A. Álvarez Gómez; Sánchez Durá; Leyte Coello; Rafael Martínez Castro; Luis Villegas; J. M. Saguillo.

Estoy convencido de que este volumen sobre Aristóteles constituye un fuerte acercamiento entre los estudiosos de la filosofía desde los albores y en los cursos de doctorado, para el buen ejercicio del filosofar, cuya práctica ha de regresar siempre, con inteligencia por supuesto, a la literatura aristotélica.

La edición está cuidada hasta en los más mínimos detalles en cuestión de índices, distribución de estudios y tipología gráfica.

M. Mazón

# Recreación cristiana de la izquierda

★ DÍAZ-SALAZAR, Rafael: Izquierda y cristianismo. Taurus, 1998, Madrid, 436 págs.

Esta publicación orienta y anima algunas de las iniciativas políticas y sociales más interesantes de la izquierda española. Como obra, es un texto clave para comprender la historia cruzada, cooperativa y conflictiva, de la izquierda y el cristianismo, con un exhaustivo aparato testimonial, bibliográfico e informativo que hace que su valor descriptivo supere su intención político-programática.

El argumento principal que Díaz-Salazar defiende en este libro es la relevancia del cristianismo para la reconstrucción de la izquierda. Su razonamiento sigue el siguiente recorrido: 1) Expone un modelo de relaciones entre la religión y la política basado en la laicidad, la presencia pública del cristianismo y el rechazo el neoconfesionalismo político. 2) La política requiere una moral pública y un espíritu que el cristianismo puede aportar a través de la cultura samaritana que genera el Evangelio. 3)

Esa afinidad electiva natural entre izquierda y cristianismo no es nueva sino que es una de las tradiciones más antiguas y continuas que fecundan la izquierda, tal como demuestra exhaustivamente el autor, y que sólo el materialismo marxista expulsó del imaginario de la izquierda durante décadas, excepto en el laborismo anglosajón. 4) Para que el cristianismo pueda fecundar la izquierda es necesario que se asuma el cristianismo como un asunto público dentro y fuera de las instituciones de la izquierda, superando la privatización del mismo y el neoconfesionalismo. 5) Finalmente, hace una serie de propuestas programáticas para los objetivos políticos izquierda que emergen de la cultura sama-

Y todo esto lo hace flanqueado por numerosos intelectuales y políticos de la izquierda española e internacional, a los que «llama a declarar» como testigos cualificados. La profusión de testimonios es abrumadora, quizás excesiva, y deja claro, por abatimiento del lector, que la suya es una tesis con una amplia plausibilidad en la cultura política de la izquierda. La rigurosidad y exhaustividad es uno de los aspectos más brillantes de esta obra y a la vez también es normal que introduzcan al lector en un detalle cuya necesidad pueda superarle.

Por otra parte, la edición de

Santillana-Taurus es excelente y el lector apreciará materialmente el valor de esta magna obra de la que podemos esperar en breve una segunda parte y al menos un libro de recolección de documentos históricos originales.

Fernando Vidal

# Sociología española actual

★ FUNDACIÓN ENCUENTRO: Informe España 2000. Una interpretación de su realidad social. Edita la misma Fundación. Madrid, 2000. 518 págs.

Fiel a su ya asidua cita anual -este Informe es ya el séptimo consecutivo-, el Centro de Estudios del Cambio Social (CECS), dirigido por la Fundación Encuentro, nos ofrece amplísima información sobre sectores clave de la sociedad v de la economía española: estado de la cuestión, cambios sobrevenidos o en gestación, orientaciones recomendables. Estas últimas las realiza desde la sólida autoridad de la información suministrada. El mero conocimiento en profundidad de las realidades que trata ha exigido, en efecto, un enorme esfuerzo en encuestas directas, elaboración estadística propia de los datos desde las fuentes primarias, gran acopio bibliográfico, consulta y diálogo con las personas enteradas en cada caso, grupos de trabajo para un intercambio y contraste de datos y opiniones.

Las áreas élegidas para el presente Informe son: el universo de la telefonía móvil (en colaboración con Airtel); competitividad, calidad, empleo y formación en el sector de la construcción (en colaboración con el Instituto Nacional de Empleo); cambio, chacia dónde?, en las universidades españolas; ciudadanía y discapacidad (deficiencia, discapacidad, minusvalía); participación ciudadana en la política local. Universidad y participación en la política local son temas recurrentes, puesto que ya fueron tratados en alguno de los Informes anteriores; este hecho permite seguir su evolución en el tiempo. Una primera parte de «consideraciones generales» so-bre fragilidad de la acción política, crecimiento del poder judicial, los nuevos empresarios españoles, y un anexo de 150 páginas de tablas estadísticas pertinentes completan el volumen.

Las recomendaciones de futuro en cada tema creemos son siempre equilibradas, sensatas y precisas (valientes).

Una ya colección, pues, de Informes anuales, de gran utilidad para políticos, sociólogos y para toda persona interesada en conocer la realidad y los cambios acaecidos o en ciernes de la España en que vivimos.

Javier Gorosquieta

#### **Otros libros**

★ ALBURQUERQUE, Antonio, SJ: En el corazón de la Reforma. Recuerdos espirituales del Beato Pedro Fabro, SJ. Bilbao-Santander, 2000. Mensajero-Sal Terrae, 351 págs.

Traducción del Diario del primer compañero de San Ignacio, con una enjundiosa presentación biográfica y espiritual y una amplia introducción al texto mismo. El relato biográfico permite acercarse a la persona, sus peripecias vitales, desde su nacimiento en la Alta Saboya (1506) hasta su muerte, cuarenta años más tarde: sus deseos infantiles de saber, los estudios en París, su presencia en la Corte de Juan III de Portugal y en la del Príncipe Felipe en Castilla; el encuentro con Carlos V en Bonn por encargo de la Universidad de Colonia, todavía católica; su cercanía a las disputas entre católicos y protestantes en Worms, Ratisbona; misiones y fundaciones de colegios en España; regreso a Alemania; viajes por Portugal, Barcelona, Venecia, Gandía, y muerte en Roma. Y todo ello queda plasmado en las páginas del diario, que se inicia el 15 de junio de 1542 y concluye el 20 de enero de 1546.

★ DE MOLINA, Tirso: Desde Toledo a Madrid. Madrid, 1999. Editorial Castalia, 383 págs.

Edición de una de las comedias de enredo de Tirso, con notas e introducción, de Berta Pallares de R. Arias, que nos devuelve al clásico autor de Don Gil de las Calzas Verdes, con la que forma parte de las comedias del grupo madrileño del mismo. El tópico del viaje –desde Toledo a Madrid– de dos días de duración y doce leguas de extensión, permite presentar situaciones jocosas vividas por los protagonistas: Baltasar, que huye de la justicia,

y Doña Mayor de Toledo, a punto de casarse por mandato familiar con alguien a quien no ama.

★ DOMÍNGUEZ MORANO, Carlos: Experiencia mística y Psicoanálisis. Santander, 1999. Cuadernos Fe y Secularidad, Sal Terrae, 48 págs.

Breve pero certero trabajo sobre las relaciones existentes entre psicoanálisis y experiencia mística, que se inicia por una necesaria redefinición de este concepto, sujeto a polisemias y variedad de usos que desdibujan sus contornos. Lejos de la simplicidad y de las radicales posturas que el téma de la mística suele suscitar, se da aquí un reconocimiento expreso de que existe una experiencia mística profana (p. 8), de que en la experiencia mística de extracción religiosa cabe igualmente hacer diferenciaciones importantes, como la referida a la mística de Oriente y a la de Occidente, distintas por las arquitecturas mentales de uno y otro entorno; de la dificultad de la definición, por la complejidad y variación misma de la experiencia mística. Interesante recorrido por teorías, principios y descripciones de esta experiencia de unidad, de extrema felicidad inefable, tan antigua y tan actual a la vez.

★ GARRIDO, Javier: El conflicto con Dios hoy. Reflexiones pastorales. Santander, 2000. Sal Terrae, 277 págs.

En la convicción de la necesidad de visiones amplias sobre el tema y en la época en la que nos movemos, el autor, ensaya, desde una visión multidisciplinar, la reflexión sobre siete grandes temas: La autoridad de Dios y la emancipación del hombre moderno de todo sistema de autoridad extrema; la Ley de Dios y la autonomía del hombre; el monoteísmo afectivo del primer mandamiento; la experiencia de pecado; el mundo secular frente a la imagen de un Dios omnipotente; el mal, el hombre y lo divino.

★ GNESOTTO, Nicole: *Europa y el poder.* Barcelona, 1999. Bellaterra, 125 págs.

Con el mismo objetivo de la colección de la que forma parte, La biblioteca del ciudadano, pretende despertar la conciencia crítica de la sociedad, en este caso, en torno a la Europa política y a sus dilemas. Como primera potencia comercial del mundo y segunda económica, con la cuarta parte del PIB mundial y 372 millones de ciudadanos, la mayor renta por habitante del planeta junto a Estados Unidos y Japón, es manifiesta su impotencia política; como primera potencia demográfica con su ampliación hacia el Este, cuenta con los más bajos índices al respecto; clas naciones o la Unión?; la ampliación o la difuminación por arriba; etc. De fácil lectura, con datos y cifras actuales, es un pequeño libro de claro interés para todos los que vivimos en este paradójico contexto.

★ MEDINA, Vicente: Antología poética. Madrid, 1999. Castalia, 235 págs.

Edición de bolsillo preparada por Francisco Javier Díez de Revenga sobre uno de los tantos poetas de fines del siglo pasado y de principios del XX, que, a pesar de su calidad expresiva, no contaron con el conocimiento ni el favor del público lector general. Relegado a los límites de su región murciana, Medina y, posteriormente, a su vida

en América del Sur (Argentina y Uruguay), su obra es antologada aquí con el propósito de difusión que confiesa el editor.

★ MORALES BENÍTEZ, Otto: Obras. Tomo I. Caminos del hombre en la literatura. Santafé de Bogotá, 1999. Instituto Caro y Cuervo, 639 págs.

Voluminosa muestra parcial de las obras en prosa del ensayista colombiano, para quien el ensayo es el afán de precisar, en un enfoque definitivo, toda la irradiación mental de una época o de un nombre ilustre en la lucha crítica... Historia y crítica literaria, desde la dimensión mestiza del ensayo, se conjugan para valorar obras como las de Rómulo Gallegos, Silvio Villegas, Balzac, Camus, etc.

★ RODRÍGUEZ ADRADOS, Francisco: Historia de la Lengua Griega. De los orígenes a nuestros días. Madrid, 1999. Gredos, 320 págs.

Excelente trabajo en el que el autor despliega su rica experiencia y saber sobre la evolución de la lengua griega, conocida desde hace tres mil quinientos años y viva en su proyección en otras lenguas. El griego no sólo sigue vivo, hoy, en Grecia, sino que tiene una segunda vida: su alfabeto, su léxico, su sintaxis, sus géneros literarios están presentes en todas las lenguas. De ahí la amplitud del estudio, que se divide en dos partes: la primera, desde el indoeuropeo y el griego común al ático, la nueva lengua que se hizo común; la segunda, que explica el origen y la historia de esta coiné o lengua común derivada del ático y la de sus variantes desde la época helenística hasta hoy mismo, a través de las épocas romana v bizantina, concediendo especial atención a la creación y difusión del griego científico, que ha influido íntimamente en otras lenguas, de forma directa o por lenguas intermedias. Obra orientada hacia lectores especializados, estudiosos, estudiantes y profesores, su lectura resulta especialmente interesante para todo aquel lector que busque conocer las raíces más fecundas de nuestra cultura y de nuestra lengua. La parte III, El griego en las lenguas europeas es, para los no iniciados, un sorprendente ejemplo de esta perdurabilidad.

★ SÁNCHEZ FERLOSIO, Rafael: El alma y la vergüenza. Barcelona, 2000. Editorial Destino, 488 páginas.

Como corresponde al autor, la lectura no deja nunca indiferente: el estilo mordaz, irónico y crítico, tiene gran parte en ello, tanto como la singularidad de sus opiniones, expresadas en artículos y ensayos publicados en diversos medios y ocasiones. La multiplicidad de temas, tratados siempre con un lenguaje de irrenunciable calidad, eficaz y contundente, con oportunas referencias bibliográficas y culturales, ofrece muchas ocasiones para la reflexión. En los Ensayos, entre otros muchos temas: el aprendizaje de la lengua en el marco del carácter constrictivo de la educación, la vergüenza como la comadrona o la nodriza de toda educación -en El alma y la vergüenza, el primer ensayo que da título al conjunto-, el arrepentimiento y la culpa, la ética del liberalismo, las imposibles nupcias de Razón y Fe, el rito y la cultura, etc. La parte II, Diversiones, incluye reflexiones varias, desde la breve historia del dinero malgastado hasta verdaderos mini-tratados sobre aspectos particulares de obras literarias como las Glosas castellanas, o de unidades gramatiles -adverbios, tiempos verbales-, pasando por el castellano y la Constitución, el cero en aritmética o las divagaciones

en torno al Barroco. Los Artículos que conforman la tercera parte nos conducen a páginas diversas sobre acontecimientos y opiniones cercanos, que han ocupado la atención en los medios de comunicación: la cultura, historia e identidad, andalucismo, el caso GAL, Fujimori, el sindicalismo, el deporte y el Estado, etc. En conjunto, una lectura siempre estimulante, aunque no se compartan las afirmaciones o posturas del autor.

★ SESBOÜÉ, Bernard, S.J.: Roma y los laicos. La instrucción romana del 15 de agosto de 1997. Bilbao, 1999. Mensajero, 87 págs.

Continuación del libro iNo tengáis miedo!, contribuye al debate siempre vivo en torno a la situación e identidad de los laicos que participan en el ministerio pastoral, a partir del aggiornamento y del Vaticano II. Al texto de la Instrucción que se menciona desde el título se añaden un comentario libre del documento; y la reimpresión de una entrevista publicada en el semanario II Regno, sobre el contenido de la Instrucción.

★ SEOANE, Julio: La Ilustración olvidada. México, 1999. Fondo de Cultura Económica, 223 págs.

El pensamiento y la cultura occidental modernas se ha ido configurando no sólo a través de la obra de autores reconocidos a los que se atribuye la paternidad de las ideas; existen también los soslayados de la Ilustración que han contribuido, de forma rica y multiforme, a la conformación de la Modernidad. Esta heterodoxia que discurre agazapada, alumbrada permanentemente por la agudeza de su razonamiento, el rigor filosófico o la celebración de comportamientos insospechados, desenvaina su pluma para

abordar, desde su peculiar visión crítica, en ocasiones irónica o incisiva, la descomposición de la monarquía, el tenebroso contexto de la superstición, la estulticia de los desfiles de vanidades o la implacable corrupción religiosa. Y la única forma de acercarse, sin prejuicios ni preconceptos a este pensamiento heterodoxo, es conocer directamente sus textos. De ahí que, dividido en varios apartados, este volumen de La Ilustración olvidada, incluya traducciones de fragmentos representativos de sus obras junto al comentario que permite valorar tanto su relación con el contexto histórico-cultural, como la trascendencia futura. Como afirma Carlos Thiebaut en el prólogo: pensar lo que de la Ilustración tenemos olvidado es, por una parte, reconocer lo mermado del concepto heredado de Ilustración y, por otra, inmunizarnos ante los rechazos de su programa que sobre ese concepto se apoyan.

★ TEMPRANO, Emilio: Contra la demagogia. Introducción al arte de manipular a las masas. Madrid, 1998. Tecnos, 132 págs.

Los métodos de manipulación a los que estamos expuestos en nuestra sociedad de la información son innumerables pero no siempre perceptibles, por su misma condición esencial. Más aún, el autor sostiene que en el s. XX es la era de los grandes demagogos: Hitler, Mussolini, Franco, entre otros; pero el XXI es de los pequeños demagogos, no sólo del ámbito político, con el apoyo de los medios de comunicación y con la paulatina transformación uniformadora de los seres humanos. El objetivo es reflexionar sobre los mecanismos de la manipulación y en la personalidad del manipulador para despojarnos de su potencial y perniciosa influencia. La definición no ideológica del concepto; la caracterización del perfil del demagogo y de sus atributos; el análisis de las artes y de los mecanismos y procedimientos retóricos utilizados, sobre todo en relación con la utilización de las juventudes y de los mecanismos mediáticos; la reflexión sobre algunos arquetipos demagogos del pasado cercano, son los mejores instrumentos para contrarrestar su fuerza demagógica persuasiva.

★ TORRES QUEIRUGA, Andrés: Por el mundo del mundo en el mundo de Dios. Sobre la esencia de la Vida Religiosa. Santander, 2000. Sal Terrae, 119 páginas.

En la línea de sus muchas obras anteriores, el autor -teólogo no religioso-, analiza los desafíos que la Modernidad y la posmodernidad plantean a la vida religiosa en nuestra época. Explica el proceso de la exposición como dirigida al intento de aclarar lo característico y específico de la vida religiosa, encuadrándolo en la fundamental e igualitaria comunidad cristiana (p. 10). Entre las cuestiones planteadas: la situación actual de la vida religiosa; su futuro con la necesidad de la reconfiguración desde las raíces; temporalidad y celibato; la llamada de la misión: «resistencia numantina» o «muerte estaurológica».

★ VARIOS: *Lisboa. Roma.* Madrid, 1999. Acento, 176 págs.

Dentro de la colección Letras de viajes, cada volumen incluye textos literarios de diversas épocas sobre ciudades europeas singulares. Para el viajero, son como guías especialmente orientadas hacia el disfrute de espacios, monumentos y edificios retratados por escritores de todos los tiempos en los que la ciudad en cuestión despertó emocio-

nes y reflexiones ricas y variadas. De *Lisboa* nos hablan, entre otros, Cardoso Pires, Baretti, L. De Fouchier, A. Cipolla, J. M. Eça de Queiroz, Joao de Melo, Saramago, Cervantes, Pessoa, Tabuchi, O'Neill.

Roma se nos muestra tras las palabras de De Brosses, Goethe, Dickesn, Gregorovius, Taine, Sanminiatelli, Barilli, Pasolini, I. Calvino, Cervantes, Quevedo, Twain, Stendhal, Morselli.